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传递改革好声音展示浙江新形象 

陶兆龙 

2014 年全国两会，是党的十八届三中全会胜利召开后的第一次全国两会，开好这次大会，对深入贯彻落实党的十八大和十

八届三中全会精神，推进全面深化改革，推动经济社会持续健康发展具有重要意义。 

从 3月 2日到 3月 13日，浙江卫视以《浙江新闻联播》、《新闻深一度》为主阵地，北京直播室《连线北京？直通两会》团

队为主力军，各档新闻栏目共同聚焦 2014 年全国两会，大篇幅、大容量报道大会盛况。12 天时间里，共在《浙江新闻联播》、

《新闻深一度》播发新闻 85 条，总长近 170 分钟，采访报道我省代表委员 200 多人次。《浙江新闻联播》每天播出两会消息平

均时长超过 12分钟，占节目版面的 60%。两会期间，中央电视台《新闻联播》共播出浙江相关消息 13条，其中有 8位浙江代表

委员的精彩发言和采访同期。出色圆满完成 2014全国两会报道任务。 

一、把好“总基调”：传递改革声音，展示浙江发展 

为做好 2014全国两会报道，浙江广电集团、浙江卫视多次召集相关人员研究落实报道工作，召开全国两会报道策划会和动

员会，在准确、及时、规范的基础上，突出报道的贴近性、可看性和思想性，充分结合政府工作报告和浙江重点工作，报道两

会议程、解读改革热点，进一步改进文风、创新形态，做“有态度、有角度的报道”，传递改革好声音，展示浙江新发展。 

3 月 3日上午，省委书记、省人大常委会主任夏宝龙和省委副书记、省长李强在省人大常委会副主任茅临生、省政协副主席

汤黎路等陪同下，来到浙江卫视全国“两会”北京演播室，看望慰问采编人员。在听取了集团负责人关于“两会”报道的总体

介绍后，对报道工作给予充分肯定。夏宝龙勉励大家要以饱满的精神状态投入到全国两会新闻报道中去，要大胆创新报道形式

和手段，转变作风，改进文风，切实增强新闻报道的感染力和吸引力。准确报道会议精神，客观报道浙江工作，热情报道我省

代表、委员履职的风采，在全国两会和全省人民之间架起一座沟通信息的桥梁。 

二、深挖“新闻场”：抓现场追新闻，盯热点抢高端 

两会场景集中、新闻多、多元化声音多、会外观众关注度参与度高，构成一个丰富、生动、立体的新闻场，今年浙江卫视

《连线北京？直通两会》报道团队以“准确、生动、出新、出彩”为总体目标，在充分做好大会主要议程、中央领导参加浙江

代表团活动、省领导审议大会报告、浙江代表团开放日等重点报道的基础上，主动、积极地利用好两会这一新闻富矿，仔细筛

选信息，精心梳理选题，推出《改革新观察》、《现场热话题》、《主播当代表》、《两会聚焦》等自主选题栏目。在报道体例上重

消息、重观察、重特写；在报道内容上抓核心、抓热点、抓高端，在报道视角上有高度、有态度、有角度。总体来说，突出“新

闻性”，上会“抓现场”是今年两会报道的新特点。 

1. 紧盯我省重点工作做好报道 

借力全国两会平台，报道浙江中心工作，也是本次浙江卫视全国两会报道的一个亮点。3月 5日下午 3点，浙江代表团在北

京人民大会堂浙江厅举行全体会议审议政府工作报告，中共中央政治局常委、全国人大常委会委员长张德江以代表的身份参加

浙江代表团的审议。在听完省委书记、省人大常委会主任夏宝龙对浙江今年重点工作简短的介绍后，张德江特别插话，对浙江

近期主抓的五水共治工作进行了点评，充分肯定五水共治的重要性，他说浙江因水而生、因水而富，更应该因水而强。记者充

分运用张德江和夏宝龙的互动和现场声同期，在时间非常紧张的情况下，完成特写《张德江为浙江治水“投一票” 希望浙江因
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水而强》，为我省的“五水共治”增添了新的注解。报道播出后，得到省委书记夏宝龙的高度陶兆龙肯定：现场实况抓取得非常

好，报道的内容也很到位，播出非常及时，充分展现了张德江委员长对浙江“五水共治”工作的肯定和支持。 

3 月 6日，李强省长在参加小组审议时与代表现场互动，回应养鸡大户徐爱华代表的呼吁，就家禽养殖业转型升级展开热烈

讨论，记者据此独家采制了特写报道，生动地反映了我省关于扶持家禽养殖业相关政策的实施情况，得到了省政府办公厅的充

分肯定。 

3 月 7日，富阳市在网上公布了全县 1500多项常用行政权力，接受社会监督，成为全国首个晒出“权力清单”的县级政府。

驻会记者第一时间关注了当天浙江代表热议行政审批制度改革的现场。及时配发了《（现场热话题）富阳晒“权力清单” 浙江

代表“点赞”》和《（改革新观察）晒完清单做什么？》两篇报道，有力地宣传了我省正在深入进行的行政审批工作。 

2. 紧抓核心议题做好报道 

全面深化改革，推动重要领域改革取得新突破，是政府工作报告提出的今年工作的首要任务。往年的主打专栏《首席新观

察》更名为《改革新观察》，紧扣政府工作报告，围绕全面深化改革的路线图，对全国两会中热点、焦点、难点问题进行分析解

读。 

两会期间，《改革新观察》专栏共播出《浙江：打造全国审批事项最少的省份》、《“余额宝”触动了谁的神经？》《晒完清单

做什么？》、《混合所有制经济 国企民企准备好了吗？》、《高考改革：如何改才更公平？》等五篇报道，分别关注了行政审批改

革、金融改革、国企改革、教育改革等事关国计民生的重大改革话题。报道都是结合两会期间发生的新闻事件、社会现象入手，

以改革深化中的矛盾与问题为主线，层层剖析梳理，探究破题之道，在观察中体现思考。《浙江：打造全国审批事项最少的省份》

从 3 月起全国全面推行工商登记制度改革后，浙江刚刚颁发的第一张新版营业执照说起，看浙江政府部门对自己“动刀子”的

力度和决心。《“余额宝”触动了谁的神经？》围绕余额宝是否应该取缔的争论引起的广泛热议，结合全国政协委员、中国人民

银行行长周小川的表态，关注了余额宝们对银行改革尤其是利率市场化所起到的作用。《混合所有制经济 国企民企准备好了

吗？》专门采访经济学家、全国政协委员李稻葵，和我省的代表委员中的民企国企掌门人，共同探讨国企市场化改革的方向。 

3. 紧跟热点话题做好报道 

今年两会审议现场，会风更加务实，发言直奔主题，直面问题。会议期间，除了关注深化改革的话题，保障和改善民生的

新举措也被频频提起。《现场热话题》专栏以代表委员现场发言实录的形式，共播出报道 20多篇，主要有两个特点： 

一是用足代表“好声音”，大量采用现场同期声，力求快节奏，短篇幅。在为观众带来更多有价值、有信息的新闻的同时，

充分反映我省代表委员的履职风采。话题涉及新丝绸之路、反腐、民营银行试点、防范冤错案发生、人大立法、管好政府“钱

袋子”、核心价值观、大学生就业、破解养老难题、移动支付安全、技术创新、“五水共治”等精彩发言内容。如《（现场热话题）

人大应该管好政府“钱袋子”》讲的是戴天荣、周国辉、薛少仙代表关于加快预算法的修改，从法律层面确保政府所有的收入和

债务都纳入人大的监督的话题。《（现场热话题）淘宝推出“3.8 手机生活节” 代表关注移动支付安全》中郑杰和陈乃科代表提

出，要加强合作和资源的整合，成立“移动银联”，建立移动支付的统一服务功能平台，确保移动支付安全。 

二是寻找“共振点”，结合刚刚发生的社会热点，聚焦代表委员的热议现场，会内会外“同频共振”。像“楼市降价潮”、“不

会取缔余额宝”、“缓解医患关系”、“破解养老难题”、“5家民营银行试点方案公布”等热点话题都在报道中有很好的体现。比如

在 3月 7日的浙江团开放日上，对于媒体关注的浙江多地楼盘近期出现“降价潮”，会不会引发中国楼市拐点的猜测，杭州、温

州两市的市长现场做了回应。《（现场热话题）两市长回应“楼市拐点说”：房价不会大起大落》报道通过两位市长的答记者问，

展示了浙江在加快保障房建设、加强配套设施建设和规范房地产中介市场来调控房价的做法。《（现场热话题）5家民营银行试点
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方案公布 尚福林表示审慎推进》关注了我省参与试点的企业情况，以及中国银监会主席尚福林关于审慎推进的发言。 

4. 紧贴高端资源做报道 

立足抓现场，抢新闻，今年“高官名人”在《连线北京 直通两会》特别节目中明显增加，全国政协领导、中央部委领导、

知名学者、明星大腕频频亮相。3 月 6 日，《（现场热话题）浙江“五水共治” 政协委员叫好》中，全国政协副主席陈晓光和全

国政协委员、原籍浙江的作家张抗抗为浙江“五水共治”鼓与呼。3月 7日，《（现场热话题） 确保粮食安全 政协委员有话说》

报道中，记者现场采访了到会的国家农业部副部长陈晓华和全国政协常委、中央农办主任陈锡文，对浙江在农业功能区划分、

粮区建设、创新农业金融体制等方面的工作进行了积极的评价。3 月 9 日，《（现场热话题）民营银行“破壳在即” 准入细则如

何制定？》中记者记录并采访了全国政协副主席、中国人民银行行长周小川和全国政协委员、民生银行董事长董文标，从更高

国家层面对我省的民营银行后续发展阐明方向。3月 10日，《（改革新观察）混合所有制经济 国企民企准备好了吗？》专访了全

国政协委员李稻葵。《（现场热话题）明星“大腕”热议核心价值观》关注全国政协文艺界别的小组讨论会，宋丹丹、黄宏等明

星“大腕”争相就核心价值观发言，并专门采访了姜昆、濮存昕。3月 11日，《（现场热话题）5家民营银行试点方案公布 尚福

林表示审慎推进》关注了我省参与试点的企业情况，以及中国银监会主席尚福林关于审慎推进的发言。 

三、主播“有个性”：突出代表身份，勤互动真感受 

会场听会发言履职，会间参与采访报道，3 月 10 日，新华社刊文《两会 图片日记：主播当代表》，关注了全国人大代表、

浙江卫视主播许婷参加出席十二届全国人大二次会议的过程。人民网、凤凰网、腾讯、搜狐、网易、东方网等多家媒体转载。 

今年是《主播当代表》专栏开出的第二年，共播出《16次基层调研 递交 3份建议》、《16位浙江代表关注同一话题：环保》、

《浙江代表：把“五水共治”做法向全国推广》、《财政预算要让代表看得明白》、《好建议要下真功夫》、《为民履职 走在路上》

等六篇报道。从播出的几篇报道来看，《主播当代表》专栏较以往有新的变化和特点。 

1. 突出代表身份，视角更专一 

今年《主播当代表》专栏在策划上弱化了许婷的主播身份，突出其代表身份。如《16次基层调研 递交 3份建议》讲的是许

婷一年来走访工地、海岛、山区，在 16次的基层调研中，收集了大量的民情民意，撰写了“控制建筑工地扬尘”、“保护海洋渔

业资源”、“加强快递行业监管”等建议，从而对自己作为代表赴北京更有了底气与信心。 

2. 突出履职过程，互动更加强 

履职第二年，许婷和代表间的交流明显增加。今年的《主播当代表》更加注重反映许婷在北京开会期间的履职过程。 

《16位浙江代表关注同一话题：环保》纪录了许婷到北京后通过会前广泛接触，准备联合我省共同关注大气治理的 16位代

表，提出一份更全面、针对性更强的、更具操作性的建议过程。《（主播当代表）财政预算要让代表看得明白》中，许婷和郑玉

红、赵丰几位人大代表一起，向参加分组审查的财政部相关负责人提出了建议：财政预算要让代表看得明白。最后许婷说“作

为一名全国人大代表，不仅要反映基层群众的声音，同时，对人大工作提出合理建议，使履职更有质量、更有成效。这也是我

们应尽的职责。”3 月 13 日，大会胜利闭幕，《（主播当代表） 为民履职在路上》回顾了许婷八天半的履职经历，走出人民大会

堂，许婷对履职有了新感受：“这次会议虽然闭幕了，但对代表来说是履职一个新的起点，我们要牢记自己的使命和责任，在闭

会期间要更多地深入基层，听取民意，不断提高自己参政议政的能力和水平，履行好宪法和法律赋予的职责。” 

在交流中展示代表履职，在履职中见证主播风采，使得《主播当代表》的定位更加到位、准确，也让许婷找到了新的感觉。
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《主播当代表》专栏在具备可看性的同时，体现出较高的思想性，为两会报道个性化品牌的打造进行了一次新的尝试和探索。 

四、融合“大数据”：创新播报形态，播出安全顺畅 

今年，《连线北京 直通两会》报道团队加大了技术创新的力度，以技术的提升推动节目表现形态的创新。除了搭建有高清

EFP、高清演播室、高清导控间、高清非线性剪辑工作间、高清审片室，从串联单编制、节目制作、前后方通讯、内容互动等方

面实现与后方演播系统的无缝对接外，浙江卫视“全国两会”北京演播室还运用了多种高新技术手段，让演播室更加大气靓丽。

12米长的高密度弧形 LED屏、虚实结合的包装系统、首次启用的机器人遥控摇臂让演播室呈现出崭新的视觉效果。 

特别值得一提的是，今年的虚拟包装融合了“大数据”展示功能，准确直观，既方便屏幕阅读，又增加了报道的有效信息

量。比如在报道代表委员热议“五水共治”的时候，虚拟前景上展示的是我省“五水共治”的年度目标。在主持人播报代表委

员认真履职的导语时，配套的一年来我省代表委员提交的议案提案数据分析。让图表数据说话，逼真的三维数据模型、直观透

彻的数据分析，给节目注入了全新的视觉张力，大大拓宽了节目生产的想象空间。 


